
PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 
SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO 

AMBIENTE 

DIVISÃO DE GESTÃO DE UNIDADES DE CONSERVAÇÃO – DGUC  

 

 

ATA 187° REUNIÃO ORDINÁRIA – CONSELHO GESTOR DA 

ÁREA DE PROTEÇÃO AMBIENTAL BORORÉ-COLÔNIA 

& 

ATA 238° REUNIÃO ORDINÁRIA – CONSELHO GESTOR DA 

ÁREA DE PROTEÇÃO AMBIENTAL CAPIVARI-MONOS 

 

                                Dia 26 de novembro de 2024, Terça-feira, das 10h às 12h 

PRESENCIAL: Centro Paulus; Endereço:  Rua Amaro Alves do Rosário, 102 – 

Parelheiros 

ONLINE:  Microsoft Teams 

Link: https://bit.ly/APA_BC_2024 

 

 

 

 

Conselheiro(a)s Presentes APA BORORÉ-COLÔNIA 

SOCIEDADE CIVIL 

 

 

SETOR 

REPRESENTANTES  

ASSINATURA 

 

 

ECOATIVA AMIB – 

ASSOCIAÇÃO DE 

Moradores da Ilha do 

Bororé 

Jaison Pongiluppi Lara  

Via Chat 

 Sesc Interlagos – 

Serviço Social do 

Comércio 

Ana Cristina Jimenez Via Chat 

 

 



 
 
 

 
 

 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

Secretaria do Verde e Meio 

Ambiente   

 Maíra Soares Galvanese  Presencial  

 Maurício Marinho   Via Chat 

 Secretaria Municipal de 

Urbanismo e Licenciamento   Marcia Petrone  Via Chat 

 Secretaria Municipal de 

Habitação  

 Oliver P.B. Luccia  Presencial 

 Fernando Dimiranda Boari   Via Chat  

 Subprefeitura de Parelheiros  Firmino Ferreira dos Santos  Presencial 

 Secretaria Municipal da Saúde  Jacqueline Penha Ribeiro   Via Chat  

Conselheiro(a)s Presentes APA BORORÉ-COLÔNIA 

PODER PÚBLICO 



Conselheiro(a)s Presentes APA CAPIVARI-MONOS 

SOCIEDADE CIVIL 

 

Conselheiro(a)s Presentes APA CAPIVARI-MONOS 

PODER PÚBLICO 

Produtora Rural Luzia Souza Silva Presencial 

Centro Comunitário São 

Pancrácio Maria de Fátima Saharovsky Via Chat 

Borboletário Àguias  da Serra Miguel Maghiniac Neto Via Chat 

AMTECI Solange Aparecia Dias Presencial 

Universidade Federalç do 

ABC Matheus Fortes Santos Presencial 

OSEL – Obras Sociais e 

Educacionais Luz Maria do Socorro Lippi Presencial 

Secretaria Municipal de 

Urbanismo e Licenciamento Marcia Petrone Via Chat 

Secretaria Municipal de 

Habitação 

Fernando Dimiranda Boari Via Chat 

Oliver P.B .Luccia Presencial 

Subprefeitura de Parelheiros Silvio Martins da Silva Via Chat 

CETESB Luiz Carlos Debeluz Via Chat 



CREDENCIAMENTO DOS PARTICIPANTES 

 

A lista de presença, o chat virtual e o registro fotográfico dessa reunião encontram- 

se anexada a este documento, nos Anexos I, II e III, registradas por meio do chat do aplicativo 

Microsoft Teams, assim como orienta a Portaria Municipal n° 049/SVMA.G-AJ/2020 e de 

acordo com o Regimento Interno do Conselho Gestor da APA-BC e Conselho Gestor APA-CM – 

Gestão 2022-2024. 
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PAUTAS DO DIA 

 
 

 

I- Aprovação das Atas 

 

II- Edital FEMA APAs (Secretaria do Verde e do Meio 

Ambiente)  

 

III- Plano Municipal Hidroviário (Secretaria Municipal de 

Urbanismo e Licenciamento)  

                       

 

 
 

I. Aprovação das Atas 

 

Luccas Longo inicia a pauta agradecendo a todos pela presença e ao 

responsável do Centro Paulus pela recepção. Informa que esta é a última reunião 

do ano das APAs. Luccas segue a pauta destacando a importância dos conselheiros 

para a deliberação da ATA da reunião anterior da APA Bororé-Colônia e da APA 

Capivari-Monos. Ele explica que a ATA será enviada via e-mail para o conselho. 

Sobre a aprovação da ATA da APA Bororé-Colônia, esta foi aprovada pelos 

conselheiros presentes: Jaison Pongiluppi Lara, representante da ECOATIVA AMIB 

– Associação de Moradores da Ilha do Bororé; Ana Cristina Jimenez, do Sesc 

Interlagos – Serviço Social do Comércio; Maíra Soares Galvanese e Maurício 

Marinho, da Secretaria do Verde e Meio Ambiente; Márcia Petrone, da Secretaria 

Municipal de Urbanismo e Licenciamento; Oliver P.B. Luccia e Fernando Dimiranda 

Boari, da Secretaria Municipal de Habitação; Firmino Ferreira dos Santos, da 

Subprefeitura de Parelheiros; e Jacqueline Penha Ribeiro, da Secretaria Municipal 

da Saúde. 

Maíra Galvanese também sugere a aprovação da manifestação do projeto 

das calçadas da Ilha do Bororé, enviada previamente por e-mail. Márcia Petrone 

questiona sobre as manifestações já realizadas pelo conselho que não constam na 

manifestação enviada. 

Maíra responde que é necessário aprovar o projeto para dar continuidade e 

apresentá-lo novamente com as condicionantes do conselho. 

Os conselheiros presentes aprovam a manifestação, e Maíra segue para a 

próxima pauta.   
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II. Edital FEMA APAs (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente)  

  

Maíra inicia a pauta reforçando que os dois conselhos já haviam se manifestado a 

respeito da publicação de um novo edital do FEMA, destinado ao desenvolvimento de 

projetos pela sociedade civil no território das APAs. A partir dessa demanda, foi realizada 

uma articulação dentro da Secretaria do Verde. Maíra apresenta e explica o documento 

a todos os presentes: 

“Considerando que a demanda é tida como prioritária pelos conselhos gestores, foi 

elaborada minuta de edital pela Secretaria do Verde e Meio Ambiente - SVMA, SEI n° 

6027.2023/0020277-9, com as seguintes linhas temáticas: (a) Recursos Florestais; (b) 

Desenvolvimento Rural Sustentável; (c) Turismo Sustentável; (d) Sociodiversidade e (e) 

Cultura; (f) Biodiversidade; (g) Saneamento Ambiental; (h) Fortalecimento das 

Organizações da Sociedade Civil; que dependem agora da publicação do referido Edital 

para a retomada de projetos no território...” 

Diante do documento apresentado, Maíra pede aos conselheiros presentes que 

manifestem seus votos. Jaison, representante AMIB/Casa Ecoativa, realiza um relato 

sobre a importância do FEMA, destacando algumas atividades já realizadas, que até hoje 

beneficiam a população, principalmente em relação a projetos ambientais. Ele também 

menciona a festa das APAs e comenta que levou cinco anos para obter acesso a um 

projeto relacionado, expressando esperança de que o acesso ao tema seja facilitado. 

Luccas realiza a contagem dos votos, concretizando assim a aprovação da moção 

pelos dois conselhos presentes. 

 

 

 

III. Plano Municipal Hidroviário (Secretaria Municipal de Urbanismo e 

Licenciamento)  

 

 

Luccas e Maíra agradecem a presença dos representantes do Plano Municipal 

Hidroviário. Vagner, diretor de projetos na Secretaria Municipal de Urbanismo e 
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Licenciamento, se apresenta como representante da coordenação do grupo de trabalho 

intersecretarial para a elaboração do Plano Municipal Hidroviário de São Paulo. Ele 

apresenta sua equipe, composta por Kacio e Oliver, e informa que estão envolvidos no 

projeto desde o início de 2024. Durante esses meses, realizaram algumas apresentações 

e atividades, mencionando também a primeira audiência pública, onde o projeto será 

apresentado. 

Vagner detalha o projeto e apresenta os tópicos: 

“Contexto: A Cidade e suas Águas – O Passado (resgate do imaginário dos usos múltiplos 

da água), O Passado Recente e Presente (os problemas), Histórico de Planos e Políticas, 

O Presente Processo de Mudança”; e o plano “PlanHidro” – Objetivos, Como foi 

Elaborado?, Eixos do Plano: Princípios e Diretrizes, Onde já foi debatido?, O Impacto do 

Plano”, utilizando mapas, imagens e gráficos. 

Maíra abre espaço para perguntas. O Sr. Luiz pergunta se haverá investimentos 

no tratamento da água frente às modificações propostas. Vagner responde que o projeto 

propõe uma reflexão para um novo olhar sobre as águas, visando conscientizar sobre o 

tratamento direto das águas e destacando que participam de atividades para melhorar 

esse cenário. 

Robson, morador da Ilha do Bororé, elogia o projeto e questiona o que está sendo 

planejado de prático para a Ilha do Bororé. Vagner responde que, para ampliar o alcance, 

são necessários mais estudos e planejamento. Seu colega complementa, citando os locais 

de parada existentes, como a balsa do Bororé, o antigo clube Santa Mônica e o Parque 

Natural Bororé. 

Maíra pergunta sobre o ecoponto e como o projeto seria implementado em uma 

área de proteção ambiental, como o parque. Vagner explica que os detalhes do cotidiano 

cabem a outros órgãos responsáveis. Maíra ressalta que é essencial prever esses 

aspectos, considerando que locais preservados não permitem transporte de carga. 

Vagner menciona que os representantes dos parques têm liberdade para propor a melhor 

forma de adequar o projeto ao local. 

Maíra também questiona a reserva Curucutu. Vagner explica que esta foi uma 

proposta inicial para o escoamento da região da Colônia, mas que não precisa ser 

necessariamente no mesmo local. Ele aponta no mapa que a área está entre duas aldeias. 

Luccas sugere uma manifestação conjunta das duas APAs sobre locais sensíveis ao 

projeto e outras questões relevantes. 

Fátima, que transita pela região, menciona os desafios climáticos, como a 

diminuição da vazão em períodos de estiagem e o transbordamento em épocas de cheia, 

e pergunta como isso será controlado. Ela também questiona sobre a coleta e tratamento 

de dejetos próximos às margens dos rios, sugerindo soluções que evitem a poluição. Por 

fim, elogia o projeto Meninos da Billings. 
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Vagner explica que o plano aborda três eixos principais: gestão de recursos 

hídricos, gestão compartilhada e políticas públicas. Ele reitera que os rios da cidade são 

de competência do estado, o que implica em gestões direta e indireta. 

Maíra sugere que algumas perguntas sejam respondidas devido ao tempo limitado. 

Solange destaca a importância da rampa para o turismo e ressalta a necessidade de um 

olhar mais atento ao setor. Vagner propõe avaliar seis pontos fundamentais do turismo 

para possível incorporação ao plano. 

Maíra informa sobre uma proposta do CONGETUR que complementa o plano 

hidroviário. Ela sugere uma reunião específica com o CONGETUR para apresentar o plano 

e discutir o turismo, com foco na promoção de emprego, renda e ações de limpeza da 

água. 

Iara, do projeto Meninos da Billings, levanta questões sobre a navegação náutica 

ecológica e pergunta quem será responsável pela administração dos ecopontos, além de 

ressaltar a importância de um píer para locomoção. 

Maurício, gestor do PNM Bororé, reforça a necessidade de integrar o projeto às 

APAs e ao CONGETUR, destacando a importância de um melhor acesso aos parques. 

Vagner explica que os ecopontos seriam praças de equipamentos sociais, 

planejados para reestruturar locais sem infraestrutura adequada. Ele afirma que o projeto 

foi concebido para somar às iniciativas existentes. 

Maíra destaca que é importante articular com pescadores locais. Nos 

encaminhamentos finais, decide-se pela criação de um grupo de trabalho integrado entre 

as APAs e o CONGETUR, na Câmara Técnica de Infraestrutura, para formalizar 

condicionantes e exigências ao plano. 

Maíra questiona sobre a devolutiva do plano, e Vagner informa que será em 

dezembro. Ela também ressalta que as observações do chat serão incorporadas à 

manifestação. Luccas lembra sobre a manifestação das APAs. 

Ao final, Luccas e Maíra agradecem a presença de todos na reunião. 

 

 
São Paulo, 26  de novembro de 2024 

Maíra Galvanese Presidente do Conselho Gestor 

APA Bororé-Colônia 

Luccas G. R. Longo Presidente do Conselho Gestor 

APA Capivari-Monos 
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PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 
SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO 

AMBIENTE 

DIVISÃO DE GESTÃO DE UNIDADES DE CONSERVAÇÃO – DGUC 
ÁREA DE PROTEÇÃO AMBIENTAL (APA) BORORÉ-COLÔNIA 

CONSELHO GESTOR 

 
Anexo I – Lista de presença  

Dia 26 de novembro de 2024, Terça-feira, das 10h às 12h 
PRESENCIAL: Centro Paulus; Endereço:  Rua Amaro Alves do Rosário, 102 - Parelheiros 

 
 

Online: Microsoft Teams 
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PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 

DIVISÃO DE GESTÃO DE UNIDADES DE CONSERVAÇÃO – DGUC 

ÁREA DE PROTEÇÃO AMBIENTAL (APA) BORORÉ-COLÔNIA 

CONSELHO GESTOR 
 

 

ANEXO II. Sala de conversas/Chat da reunião– Dia 26 de novembro de 2024, Terça-feira, das 10h às 12h 
PRESENCIAL: Centro Paulus; Endereço:  Rua Amaro Alves do Rosário, 102 - Parelheiros 

 
 

Online: Microsoft Teams 
 

 

Olá pssoal, sou o Wagner, eu sou diretor de 

projetos na Secretaria municipal de urbanismo e 

licenciamento e representante da Secretaria na 

coordenação do grupo de trabalho 

intersecretarial para elaboração do plano 

municipal hidroviário de São Paulo, aqui a gente 

tem da equipe, junto comigo temos a equipe. 
38:19 

38 minutos 19 segundos - Representante 

hidroviário  

Desde do começo de 2024 estamos no projeto, e 

ao longo dos meses realizamos diversas 

atividades, a gente vai apresentar aqui já no nos 

últimos meses, inclusive no último mês, 

principalmente, apresentamos os resultados dos 

trabalhos no conselho municipal de política 

urbana,na área de transportes, também já 

realizamos a primeira audiência pública e e 

estamos aqui hoje, amanhã tem a segunda 

audiência pública que vai ser realizada.  
39:09 

39 minutos 9 segundos - Representante 

hidroviário  

O primeiro slide, é justamente a composição do 

grupo de trabalho intersecretarial, tem 18 órgãos 

municipais, envolvendo área de urbanismo, de 

transporte, e da área AC clima, na Secretaria de 

mudanças climáticas, SEAB do programa 

mananciais de segurança urbana, também GCM e 

temos 2 convênios de cooperação técnica 

vigentes. 
39:37 

39 minutos 37 segundos - Representante 

hidroviário  

Com a Universidade de São Paulo, por meio do 

laboratório de projetos da faculdade de 

arquitetura urbanismo da universidade, que é 

coordenado pelo professor Alexandre no nosso 

cronograma ao longo desse ano, então nesses 

últimos 2 meses do ano é concluindo uma etapa 

muito importante.  
 

40:02 

40 minutos 2 segundos - Representante 

hidroviário  

Foi identificar ações que as ás secretarias dos 

órgãos municipais já vinham empreendendo e 

que tivesse relação direta com a possibilidades 

de integração com a é atuação é relacionada às 

águas nessa cidade. 

40:19 

40 minutos 19 segundos - Representante 

hidroviário  

E agora? Então, ainda vamos falar em duas 

partes da apresentação. Ela tem, primeiro o 

contexto da relação da histórica da cidade com 

as suas águas e, na sequência, as respostas 

propostas pelo plano municipal hidroviário na 

no estágio em que ele se encontra. O passado a 

gente caracterizou assim, bem resumidamente, 

passado, presente e futuro; o passado na 

história da formação da cidade de São Paulo e 

isso se reflete, na história do Brasil. 

40:49 

40 minutos 49 segundos - Representante 

hidroviário  

É totalmente associado ao uso da água que 

hoje é uma política federal, estadual e a gente 

entende também municipal desde os povos 

originários, inclusive, a gente tem é com essa 

relação com a universidade em pesquisa. 

2:52:43 

2 horas 52 minutos 43 segundos – 

Representante hidroviário  

Então a gente percebeu que é uma questão 

importante, isso tudo irá ser colocado nessa 

revisão do plano hidroviário 

 

 

 



 

2:53:36 

2 horas 53 minutos 36 segundos 

O mais importante é consolidar os pontos 

principais nesse sentido da rampa;  ela está 

dizendo é das atividades que não são 

diretamente relacionadas ao sistema de 

transporte de cargas oficial, ao sistema de 

transporte de passageiros oficial 

2:54:05 

2 horas 54 minutos 5 segundos – 

Conselheiro  

Eu conheço a região muitíssimo bem, porém 

olhando ali, não dá para diferenciar que ponta 

que é aquela da empresa, entendeu? Porque 

era um recorte. 

2:55:28 

2 horas 55 minutos 28 segundos – 

Conselheira (o) 

Cada lugar vai ter o seu projeto? Já existem 

endereços específicos mas, podemos verificar.  

2:56:51 

2 horas 56 minutos 51 segundos – 

Representante hidroviário  

Então assim é, é uma coisa bonita para cidade e 

isso está sendo considerado, está sendo 

considerado a questão de utilidade pública 

daquele espaço enquanto serviço pode 

melhorar o turismo, é um lazer para você, 

criança no final de semana.  

2:57:45 

2 horas 57 minutos 45 segundos – Maíra  

Todas as sugestões que foram sugeridas 

presencialmente e via chat vão ser incorporadas 

nessa manifestação que a gente vai fazer dos 

dois conselhos, junto ao congetur.  

3:00:05 

3 horas 5 segundos – Maira  

Acho que é importante realizar um passeio e na 

represa Guarapiranga e Billings junto ao grupo 

do hidroviário com os dois grupos que já 

trabalham com turismo aqui na região.  

3:00:35 

3 horas 35 segundos – Conselheiro  

O Maíra eu só queria acrescentar, que coloquei 

no chat, uma sugestão da participação dos 

conselhos dos parques.  

3:00:57 

3 horas 57 segundos – Maíra  

Ah, sim, mas aí a gente envolve os conselhos 

dos parques, isso isso é é assim em termos de a 

gente tá acompanhando junto, porque aí tem a 

especificidade de cada parque; resumindo, a 

gente vai trabalhar em uma manifestação das 

duas APAs, compondo que já foi discutido aqui 

e levantado como contribuição previsto tanto 

no chat. 

 

3:01:27 

3 horas 1 minuto 27 segundos - Luccas 

Também ser marcada essa atividade  náutica 

com os meninos da Billings e vivant, 

3:01:53 

3 horas 1 minuto 53 segundos – Maira  

Acredito que foi uma discussão importante, 

posteriormente, quando vocês forem 

encaminhar o plano para as secretarias, com 

certeza vai vir as novas considerações.  

 

Plano Municipal Hidroviário de São Paulo 

 

- 2ª audiência pública: 

Data: 27/11 (quarta-feira)   

Horário: 19h   

Local: Hub Green Sampa - Centro de Inovação 

Verde Bruno Covas 

Endereço: Rua Sumidouro, 580 – Pinheiros – 

Zona Oeste   

 

- Consulta pública se encerra: 01/12 

 

- Consolidação do Plano: primeira semana de 

dezembro (estimativa) 

 

- Devolutiva: segunda semana de dezembro 

(estimativa) 

 

PARA MAIS INFORMAÇÕES: 

https://participemais.prefeitura.sp.gov.br/legisla

tion/processes/300 

 

https://www.instagram.com/p/DCy-

V4duXJ8/?igsh=ejU3MW90anY4NHA3 

 

Encerramento da Gravação.  
 

https://participemais.prefeitura.sp.gov.br/legislation/processes/300
https://participemais.prefeitura.sp.gov.br/legislation/processes/300
https://www.instagram.com/p/DCy-V4duXJ8/?igsh=ejU3MW90anY4NHA3
https://www.instagram.com/p/DCy-V4duXJ8/?igsh=ejU3MW90anY4NHA3


 

PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 

DIVISÃO DE GESTÃO DE UNIDADES DE CONSERVAÇÃO – DGUC 

ÁREA DE PROTEÇÃO AMBIENTAL (APA) BORORÉ-COLÔNIA 

CONSELHO GESTOR 

 

Anexo III – Registro fotográfico da  Reunião  Dia 26 de novembro de 2024, Terça-feira, das 10h às 12h 
PRESENCIAL: Centro Paulus; Endereço:  Rua Amaro Alves do Rosário, 102 - Parelheiros 

 
Online: Microsoft Teams 
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